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Sitzungsprotokoll der 1. ordentlichen Sitzung der 
Universitätsvertretung der HTU Graz im 
Sommersemester 2022 am 12. Mai 2022 
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1. Begrüßung, Feststellung der ordnungsgemäßen Einladung, der 
Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit 
 

Begrüßung und Eröffnung der Sitzung durch Martin Heider. 

 

Beginn der Sitzung um: 17:00  
 

Es wurde ordnungsgemäß eingeladen. 
 

Feststellung der Anwesenheit: im Hörsaal XII 

Name Fraktion Anwesenheit/Ersatz 

Martin Heider Fachschaftsliste Ja 

Lukas Knes Fachschaftsliste Ja 

Alexandra Hutter Fachschaftsliste Ja 

Eva Forsthuber Fachschaftsliste Ja 

Sebastian Dohr Fachschaftsliste Ja 

Lennart Borchers Fachschaftsliste Ja 

Lia Magdalena Fink Fachschaftsliste Nein (anwesend ab 17:06) 

Lukas Lussnig Fachschaftsliste [Ständiger Ersatz] Marlene Kaser 

Ella Hofreiter VSSTÖ Ja 

Lena Hofbauer VSSTÖ Ja 

Paulina Hasenhüttl BLATT-GRAS [Stimmübertragung] Sarah Rossmann 

Philipp Oliver Rotman BLATT-GRAS [Stimmübertragung] Markus Schmidt  

Chiara Edlinger BLATT-GRAS Nein 

David Wildauer Junos Ja 

Caroline Genser Junos Ja 

Dominik Fleischacker AG Ja 

Lucy Burgstaller KSV/KJÖ Ja 

 
 

Die Beschlussfähigkeit ist mit 15/17 anwesenden MandatarInnen gegeben.  
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2. Wahl der Schriftführerin 
 
Karoline Pölzl stellt sich als Schriftführerin zur Verfügung.  
 

Antrag von Martin Heider 

„Die UV der HTU Graz möge Karoline Pölzl zur Schriftführerin wählen.“ 

 

Gegenstimmen: 0 

Enthaltungen: 0 

Prostimmen: 15 

 

Der Antrag wird: angenommen 
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3. Genehmigung der Tagesordnung 
 
Die Tagesordnung wurde wie folgt ausgeschickt: 

  
1. Begrüßung, Feststellung der ordnungsgemäßen Einladung, der Anwesenheit sowie 
der Beschlussfähigkeit  
2. Wahl der Schriftführerin bzw. des Schriftführers  
3. Genehmigung der Tagesordnung  
4. Genehmigung der Protokolle der letzten Sitzungen  
5. Berichte der Vorsitzenden  
6. Berichte der Referentinnen und Referenten  
7. Berichte der Leiterinnen und Leiter der Studierendenlabore  
8. Berichte der Vorsitzenden der Studienvertretungen  
9. Berichte der von der Universitätsvertretung in akademische Gremien entsandten 
Studierendenvertreterinnen und -vertreter  
10. Berichte aus den Ausschüssen  
11. Entsendung in den Senat 
12. Situation queer Referat 
13. Erhöhung Sozialfonds bei der ÖH 
14. Vergabe HTU IT-Dienstleistungen 
15. Anträge im allgemeinen Interesse der Studierenden  
16. Allfälliges 

Antrag von Martin Heider 

„Die UV der HTU Graz möge die vorliegende Tagesordnung genehmigen.“ 

 

Gegenstimmen: 0 

Enthaltungen: 0 

Prostimmen: 15 

 

Der Antrag wird: angenommen 
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4. Genehmigung der Protokolle der letzten Sitzungen 
 

Die Protokolle der letzten Sitzungen wurden mit der Einladung ausgesendet.  
 

Lia Magdalena Fink ist nun anwesend (17:06). 
Es sind 16 von 17 MandatarInnen anwesend. 

Antrag von Martin Heider: 

„Die UV der HTU Graz möge das vorliegende Protokoll der 2. ordentlichen UV-
Sitzung im Wintersemester 2021/22 vom 27.01.2022 genehmigen.“ 

 

Gegenstimmen: 0 

Enthaltungen: 0 

Prostimmen: 16 

 

Der Antrag wird: angenommen 

 

Antrag von Martin Heider: 

„Die UV der HTU Graz möge das vorliegende Protokoll der 1. außerordentlichen 
Sitzung vom 04.03.2022 genehmigen.“ 

 

Gegenstimmen: 0 

Enthaltungen: 0 

Prostimmen: 16 

 
Anmerkung: 
Martin Heider: Die Protokollführung hat leider nicht so gut funktioniert, daher ist kein Werkvertrag zusammen 
gekommen und daraus nur ein Beschlussprotokoll geworden. 

 

Der Antrag wird: angenommen 
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5. Berichte der Vorsitzenden 
Martin Heider und Ella Hofreiter berichten. Der Vorsitzbericht wird unter folgendem Link bereitgestellt:  
https://web.htugraz.at/berichte/vorsitzberichte-aktuell 
 
Anmerkungen: 
David Wildauer Bezüglich Fördertopf Ukraine: Wie sehr ist der Fördertopf (Ukraine) ausgelastet? 
 
Julian Verdel (stv WiRef):  Von den € 80.000 sind € 16.000 - € 20.000 ausgezahlt worden, nachzulegen ist 
noch nicht nötig, da der Fördertopf von vornherein hoch angesetzt wurde. 
 

Antrag von Martin Heider 

„Die UV der HTU Graz möge beschließen, das HTU-Seminar, wie es für November 
beschlossen wurde, von 13.-15.5.2022 durchzuführen. Der Nächtigungssatz der 
Gebarungsordnung kommt nicht zur Anwendung.“ 

 
Gegenstimmen: 0 

Enthaltungen: 0 

Prostimmen: 16 

 

Der Antrag wird: angenommen 

 
 

https://web.htugraz.at/berichte/vorsitzberichte-aktuell
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6. Berichte der Referentinnen und Referenten 
Die Referatsberichte werden unter folgendem Link bereitgestellt: 
https://web.htugraz.at/berichte/referatsberichte-aktuell 
 

Referat Schriftlicher Bericht 
eingegangen? 

Es berichtet 

Referat für Bildungspolitik Ja Martin Heider 

Referat für Sozialpolitik Ja Ella Hofreiter 

Referat für wirtschaftliche 
Angelegenheiten 

Ja Dilara Gergin 

Referat für internationale 
Studierende 

Ja Martin Heider 

Referat für 
Austauschstudierende 

Nein Martin Heider 

Referat für Informations- 
und Öffentlichkeitsarbeit 

Ja Martin Heider + Raphael Wieser 

Referat für Frauenpolitik Ja Ella Hofreiter + Martin Heider 

queer Referat Nein Ella Hofreiter + Martin Heider 

Referat für Gesellschaft, 
Innovation und 
Nachhaltigkeit 

Ja Alexander Razenböck 

Referat für 
Veranstaltungsorganisation, 
Infrastruktur und interne 
Angelegenheiten 

Ja Stefan Rois 

Das Referat für IT Nein Martin Heider 

https://web.htugraz.at/berichte/referatsberichte-aktuell


 

 

S
e
it

e
 8

 /
 2

3
 |
 S

it
z
u

n
g

s
p

ro
to

k
o

ll
 

Antrag von: Dilara Gergin 

„Die UV der HTU Graz möge beschließen, dass Vorsitz und Wirtschaftsreferat die 
aktuelle Gebarungsordnung vom 27.01.2022 bis zur nächsten UV Sitzung im 
Sommersemester 2022 überarbeiten und sie an die aktuelle Preissituation 
anpassen. Eine Ausnahmeklausel, die es erlaubt in Absprache mit dem 
Wirtschaftsreferat und Vorsitz die jeweils in der aktuell gültigen Version der GBO 
gelisteten Nächtigungssätze im Bedarfsfall zu erhöhen, soll eingebaut werden. Bis 
zum Beschluss der Gebarungsordnung, spätestens aber bis 31.6.2022, möge der 
aktuelle Maximalsatz in der Gebarungsordnung als Richtsatz gelten.“ 

 
Gegenstimmen: 0 

Enthaltungen: 2 

Prostimmen: 14 

 

Der Antrag wird: angenommen 

 

Antrag von: Dilara Gergin 

„Die UV der HTU Graz möge beschließen, das TU-Fest am 2.6.2022 mit einem 
Rahmen von 80.000 Euro an Ausgaben und 110.000 Euro an Einnahmen zu 
genehmigen.“ 

 

Gegenstimmen: 0 

Enthaltungen: 0 

Prostimmen: 16 

 

Der Antrag wird: angenommen 
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Antrag von: Julian Verdel 
 
„Die UV der HTU-Graz möge für das TU-Fest, ein Wechselgeld von 25.000€ 
genehmigen.“ 

 

Gegenstimmen: 0 

Enthaltungen: 0 

Prostimmen: 16 
 
Der Antrag wird: angenommen 
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Antrag von: Ella Hofreiter 

„Die UV der HTU Graz möge beschließen, dass der Satzungsausschuss 
entsprechend des Wunsches des Referats mit der Änderung des Namens von 
„Referat für Frauenpolitik“ in „Referat für Frauenpolitik und Gleichstellung“ 
beauftragt wird.“ 

 
Anmerkungen 
Sarah Rossmann: Wann gibt es kostenlose Menstruationsartikel? 
Ella Hofreiter: Es wurden Angebote eingeholt und einen Spender ausgesucht, dieser sollte in nächster Zeit 
angebracht sein.   
Sarah Rossmann: Wie kommt es zum Namen? Warum nicht FlNTA-inklusiver etc. 
Martin Heider: Es gibt bereits ein Queer Referat welches sich dieser Themen an nimmt, andererseits will das 
Referat mehr als Gleichstellungsreferat angesehen werden und die Rolle ausführlicher annehmen, doch auch 
einen starken Fokus auf die Frauenpolitik legen. 
 

Gegenstimmen: 0 

Enthaltungen: 0 

Prostimmen: 16 

 

Der Antrag wird: angenommen 
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7. Berichte der Leiterinnen und Leiter der Studierendenlabore  

 

Studierendenlabor Schriftlicher Bericht 
eingegangen? 

Es berichtet 

E-Lab 

Ja - 

Philab 

- (Bericht wird noch nachgefordert) 

HTU-Makerspace 

Ja - 

Klangwerkstatt 

Ja - 
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8. Berichte der Vorsitzenden der Studienvertretungen 
 

Studienvertretung Schriftlicher Bericht 
eingegangen? 

Es berichtet 

Die Studienvertretung für 
Architektur 

Nein - 

Die Studienvertretung für 
Bauingenieurwissenschaften 

Ja - 

Die Studienvertretung für 
Geodäsie 

Nein - 

Die Studienvertretung für 
Maschinenbau und 
Wirtschaftswissenschaften 

Nein - 

Die Studienvertretung für 
Verfahrenstechnik 

Ja Alexandra Hutter 

Die Studienvertretung für 
Elektrotechnik 

Ja - 

Die Studienvertretung für 
Elektrotechnik-Toningenieur 

Ja Lia Magdalena Fink  

Die Studienvertretung für 
Information and Computer 
Engineering 

Ja - 

Die Studienvertretung für 
Informatik & Software 
Engineering 

Ja Martin Heider 

Die Studienvertretung für 
Chemie 

Ja - 

Die Studienvertretung für 
Mathematik 

Ja Gabriel Pichlbauer 

Die Studienvertretung für 
Physik 

Ja Dominik Hirtler 

Die Studienvertretung für 
Lehramt 

Nein - 

Die Studienvertretung für 
Biomedical Engineering 

Ja - 

Die Studienvertretung für 
Molekularbiologie 

Ja - 

Die Studienvertretung für 
Geowissenschaften 

Ja Caroline Genser 

Die Studienvertretung für 
Doktoratsstudien 

Ja - 

Die Studienvertretung für 
Umweltsystemwissenschaften 
/ Naturwissenschaften-
Technologie 

Nein - 
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Antrag von Patrick Lainer: 

„Die UV der HTU Graz möge beschließen, die Nächtigungskosten für das Seminar 
der PhD Union bis zur Höhe von 85 Euro pro Person und Nacht zu genehmigen.“ 

 

Gegenstimmen: 0 

Enthaltungen: 0 

Prostimmen: 16 

 

Der Antrag wird: angenommen 

 

Antrag von: Alexandra Hutter 

„Die UV der HTU Graz möge beschließen, das Grillfest der Studienvertretung 
Verfahrenstechnik im Umfang von 20.000 Euro zu genehmigen.“ 

 

Gegenstimmen: 0 

Enthaltungen: 0 

Prostimmen: 16 

 

Der Antrag wird: angenommen 

 

Antrag von: Dominik Hirtler 

„Die UV der HTU Graz möge beschließen, den Spritzerstand der Studienvertretung 
Physik im Rahmen von 13.000 Euro zu genehmigen.“ 

 

Gegenstimmen: 0 

Enthaltungen: 0 

Prostimmen: 16 

 

Der Antrag wird: angenommen 
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Antrag von: Dominik Hirtler 

„Die UV der HTU Graz möge beschließen, das Grillfest der Studienvertretung 
Physik im Rahmen von 15.000 Euro zu genehmigen.“ 

 

Gegenstimmen: 0 

Enthaltungen: 0 

Prostimmen: 16 

 

Der Antrag wird: angenommen 
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9. Berichte der von der Universitätsvertretung in akademische 
Gremien entsandten Studierendenvertreterinnen und -vertreter 
 

Gremium Schriftlicher Bericht 
eingegangen? 

Es berichtet 

Senat 

- Martin Heider 

Curricularkommission 

- - 
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10. Berichte aus den Ausschüssen 
 

Ausschuss 
Protokoll 
eingegangen? 

Es berichtet 

Satzungsausschuss Ja Martin Heider 

Wirtschaftsausschuss - Martin Heider 

Ausschuss für 
Sonderprojekte 

- Lennart Borchers 
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11. Entsendung in den Senat 
 

 Antrag von Martin Heider: 

„Die UV der HTU Graz möge Desmond Grossmann als Nachfolger von Patrik 
Buchhaus in den Senat der TU Graz entsenden.“ 

Gegenstimmen: 0 

Enthaltungen: 0 

Prostimmen: 16 

Der Antrag wird: angenommen 
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12. Situation queer Referat 
 
Martin Heider: Die Referentin ist leider seit längerem nicht mehr zu erreichen, Berichte sind auch nicht 
eingegangen. 
Ella Hofreiter: Vermutlich gibt es im fehlende Kapazitäten. Es gibt bereits eine interessierte Person, die den 
Posten übernehmen möchte (Person ist bereits in Queer-Referaten in Graz aktiv, studiert ICE an der TU). Der 
Referent*innenposten wird trotzdem öffentlich ausgeschrieben und in der nächsten HV besprochen. 

Antrag von Martin Heider: 

„Die HV möge Bernadette Schwarz als queer-Referentin der HTU Graz abwählen.“ 

Gegenstimmen: 0 

Enthaltungen: 0 

Prostimmen: 16 
 

Anmerkung:  
Da es sich um eine Abwahl handelt, erfolgte diese anonym mittels Urnenwahl. 
Hier wird eine ⅔-Mehrheit benötigt. 

 

Der Antrag wird: angenommen 

Markus Schmidt verlässt den Raum (18:24). 
Es sind 15 von 17 MandatarInnen anwesend. 
Markus Schmidt betritt den Raum (18:28). 
Es sind 16 von 17 MandatarInnen anwesend. 
Sitzungspause von 18: 30 bis 18:46  
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13. Erhöhung Sozialfonds bei der ÖH 
 

Antrag von Lukas Knes: 

„Die UV der HTU Graz möge beschließen, den Beitrag zum Sozialtopf der ÖH auf 
15.000 Euro zu erhöhen.“ 

Gegenstimmen: 0 

Enthaltungen: 0 

Prostimmen: 16 

Martin Heider: Bisheriger Beitrag belief sich auf € 8.600, dieser war jedoch viel zu früh ausgeschöpft. 
 

Der Antrag wird: angenommen 
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14. Vergabe HTU IT-Dienstleistungen  
 
Ella Hofreiter:  
Für die Suche eines/einer Dienstleister*in, bezüglich der Wartung der IT Systeme der HTU, wurde mit einem 
Anwalt eine rechtlich vorgesehene Vergabe mit Bekanntmachung in entsprechenden Zeitungen & 
Ausschreibungsplattformen geschalten. Daraus resultierte ein Angebot von eco IT solutions (Vorstand Dipl.-
Ing. Valentin Gritsch), über einen Leistungsumfang von € 34.200 Netto jährlich.  
 
Bedenken David Wildauer: 
Die Dokumente sind erst am selben Tag der Sitzung für die Mandatar*innen erstmalig einsichtbar gewesen, 
und eine so kurze Bedenkzeit wirkt nicht gut und sollte an sich länger sein, damit man sich alles mit genug 
Zeit durchsehen kann.  
Außerdem handelt es sich bei dem Geschäftsführer um einen ehemaligen Referenten, gab es denn keine 
anderen Bewerbungen?  
 
Antwort Ella Hofreiter: 
Der Vorsitz selbst bekam die Unterlagen erst eine Woche vor der Sitzung, zudem war der finale 
Anwaltstermin leider erst am Vortag in der Früh und darum müssen wir die kurze Vorlaufzeit entschuldigen . 
Warum es nur wenige Bewerbungen gab, war weil der HTU Graz ein in dieser Branche verhältnismäßig 
geringes Budget zur Verfügung steht. Außerdem bringt die Zusammenarbeit mit HVen für Interessent*innen 
einen zusätzlichen bürokratischen Zusatzaufwand mit sich. Das Ausschreiben wurde transparent mit einer 
öffentlichen Vergabe durchgeführt. Die Zusammenarbeit mit Valentin Gritsch selbst (außerhalb des neuen 
Unternehmens, das 2 weitere Mitarbeiter beinhaltet), hat bereits in der Vergangenheit sehr gut funktioniert. Er 
kommt mit dem Zentralen Informatikdienst der TU Graz gut zurecht, hat sich als Kompetent erwiesen und an 
zeitliche Vereinbarungen gehalten. Es sind die Formalqualifikationen erfüllt und die IT-Systeme benötigen 
eine zeitlich nahe Wartung. 
 

Antrag von Ella Hofreiter: 

„Die UV der HTU Graz möge beschließen, das vorliegende Angebot mit einem 
finanziellen Jahresumfang von € 34.200 Netto und den damit einhergehenden 
Leistungsvertrag mit eco IT solutions per Direktvergabe mit vorheriger 
Bekanntmachung anzunehmen.“ 

Gegenstimmen: 0 

Enthaltungen: 6 

Prostimmen: 10 

 
 
 

Der Antrag wird: angenommen 
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15. Anträge im allgemeinen Interesse der Studierenden 
 

 Antrag von Lucy Burgstaller: 

„Die UV der HTU Graz möge beschließen, dass das Vorsitzteam Kontakt zum 
Rektorat aufnimmt und die Einführung des Beurlaubungsgrunds „Sonstige 
Gründe“ fordert. Die Hochschulvertretung soll über den Ausgang der Gespräche 
schriftlich informiert werden. Die HTU Graz soll auf allen Social-Media-Kanälen ein 
Posting veröffentlichen, welches die Einführung des Beurlaubungsgrundes fordert 
und die Sinnhaftigkeit erklärt. Die Umsetzung dieser Beschlusspunkte soll noch 
während des Sommersemesters 2022, konkret noch vor Beginn der Sommerferien 
erfolgen. Die Hochschulvertretung soll über alle Ergebnisse schriftlich informiert 
werden.“ 

 
Anmerkung: 
Ella Hofreiter: Inhaltlich ein sehr sinnvoller Punkt, das kann im Rektorat angesprochen werden, fachlich aber 
eher im Senat angesiedelt. 
 

Martin Heider: Soll bei „sonstige Gründe“ ein Beispiel wie „Beruflich ausgelastet“ gefordert werden? 
Lucy Burgstaller: Das wäre gut, jedoch müssen nicht genau die Gründe angegeben werden sondern soll eher 
generell die Möglichkeit geschaffen werden, dass man auch anders eine Beurlaubung vom Studium bekommt. 

 

Gegenstimmen: 0 

Enthaltungen: 0 

Prostimmen: 16 

 

Der Antrag wird: angenommen 

 

  



 

 

S
e
it

e
 2

2
 /
 2

3
 |
 S

it
z
u

n
g

s
p

ro
to

k
o

ll
 

Antrag von Sarah Rossmann: 
 
"Die UV der HTU Graz möge beschließen, dass die HTU keinerlei Veranstaltungen in 
den Räumlichkeiten von Burschenschaften, Korps oder anderen schlagenden 
und/oder rechtsextremen Verbindungen veranstaltet." 

 
Martin Heider erklärt den Hintergrund: Ein regelmäßig abgehaltener Sprengkurs welcher von der STV Bau 
beworben, jedoch nicht selbst veranstaltet wird und normalerweise in Uni-Räumlichkeiten stattfindet, wurde 
aufgrund von Corona-Richtlinien nicht an der Uni, sondern durch persönliche Beziehungen des 
Sprengkursleiters in Räumlichkeiten vom „Corps Joannea“ abgehalten.  

Ella Hofreiter: Das Vorsitzteam wusste im Vorhinein nichts davon. Diese Situation fiel eigentlich nicht in die 
Zuständigkeit der HTU, aber der Antrag wirkt sinnvoll und wird wohl angenommen werden.  
 

Gegenstimmen: 0 

Enthaltungen: 0 

Prostimmen: 16 

 

Der Antrag wird: angenommen 

 

Antrag von Markus Schmidt: 
„Die UV der HTU Graz möge beschließen, dass die HTU Graz sich mit der Aktion 
'Autofreitag' in Form von Postings auf allen Social Media Kanälen der HTU Graz 
solidarisiert. Diese Postings sollen zwei Tage vor der nächsten Veranstaltung von 
Autofreitag gepostet werden.“ 

Markus Schmidt: Die Postings sollen mindestens (aber nicht zwingend genau) zwei Tage vor der nächsten 
Veranstaltung gepostet werden. 
Alexandra Hutter: Bezieht sich dies auf alle folgenden Autofreitage? 
Markus Schmidt: Es handelt sich um die folgende Veranstaltung von Autofreitag aber gerne können alle 
beworben werden.  
Martin Heider: Der Antrag so wie er gestellt wird (nur den nächsten Autofreitag betreffend) stellt für die 
nächsten Male kein Problem dar, jedoch könnte es Schwierigkeiten geben dies „für die Ewigkeit“ zu machen. 

 

Gegenstimmen: 1 

Enthaltungen: 0 

Prostimmen: 15 

 

Der Antrag wird: angenommen 
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16. Allfälliges 
 
Danke an die Schriftführung und alle anderen Anwesenden. 
 
*Anmerkung Schriftführung: Dieses Dokument repräsentiert sinngemäß die besprochenen Inhalte.* 
 

Sitzung wird beendet um: 19:11 


